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眼药水开瓶4周，没过期也要扔

眼药水包装上的保质期通常指未开瓶使用的情况，一般为1
～3年。一旦开封使用，4周后若未用完，就应立即丢弃。眼药水开
封后，相当于保存环境发生了改变，药效会逐渐减弱。在使用和
保存过程中，药液还可能被空气中的微生物污染，带来安全隐
患。如果使用方法不当，滴眼药水时滴头接触到了角膜，引起眼
部感染的风险会更大。对不常使用眼药水的人来说，建议选用小
支、不含防腐剂的眼药水。

用用余余光光反反而而看看得得更更清清楚楚，，是是病病
健康大讲堂教你防治“老年性黄斑病变”

近日上午，本报主办的
健康大讲堂在山东省眼科医
院开讲，山东省眼科医院主
治医师王金艳为大家生动介
绍了“老年性黄斑变性”，并
解答了现场读者关于眼睛的
诸多疑问，现场气氛热烈。

问题一：

黄斑变性有什么早期表现

王金艳：中心视力下降，看东

西中间有暗点

黄斑是我们眼睛中最为
敏感的部位，只有芝麻粒一
样大小，但是却掌管着我们
80%左右的视力。然而随着
年龄的增长，黄斑部位发生
病变的风险逐渐增加。由于
后期难以治疗，在西方发达
国家，黄斑变性已成为老年
人致盲的首要原因。在我国，
随着人均寿命的延长，黄斑
变性的发病率也日益增高，
据有关统计，目前在85岁以
上老年人中，黄斑变性的发
病率高达20%以上。

老年性黄斑变性可分为
两种，干性和湿性。其中，干
性是症状较轻的一种，可占
到患者总数的90%以上。由
于我国人口基数大，湿性黄
斑变性患者总数不容小觑，
也是医院目前针对性治疗的
重点人群。

在老年性黄斑变性的早
期阶段，首要表现就是中心
视力下降，看东西有中心暗

点，不少老年人常常发现，越
想看什么越看不清，用眼睛
的余光反而看得清楚些，就
是这个意思。同时，视物会出
现扭曲，例如看电视字幕不
是整齐的一排；对比度下降，
看东西总是雾蒙蒙的，颜色
不够鲜明。

问题二：

应该如何治疗黄斑变性

王金艳：首先检查确诊，再根
据医生建议选择恰当的治疗
办法

老年性黄斑变性早期阶
段会影响我们的精细工作，
例如驾驶、针线活、阅读报纸
等，随后会逐渐影响日常生
活，做饭、打电话都看不清，
甚至无法辨认迎面走来的朋
友。如果不及时治疗，最终将
导致失明。

越是早发现早治疗，效
果越好，后期治疗的困难度
会大大增加。如果需要接受
治疗，首先应该接受眼科常
规检查，包括视力、眼压、裂
隙灯及散瞳眼底检查等。如
果发现眼底确实存在病灶，
需要根据病情及医生建议，
进一步进行荧光素钠眼底血
管造影检查等。

在确诊病情后，可根据
医生建议，选择适宜的激光
照射、药物注射、及手术治疗
等办法。值得提醒的是，一定
要到正规医院接受治疗，否
则不仅造成经济损失，更重

要的是耽误治疗时机。

问题三：

黄斑变性有没有预防办法

王金艳：病因尚未明确，戒
烟、平衡饮食、外出可佩戴墨
镜

黄斑变性属于眼部的
慢性病，目前病因尚未明
确，研究表明，可能与遗传、
年龄、药物、吸烟、环境污
染、紫外线、辐射、体重超标
等因素有关。因此，在早期
预防上，应注意养成良好的
生活习惯。

吸烟的人应戒烟；平衡
饮食，多吃蔬菜水果、鱼、坚
果，少吃肉类等高热量食物；
加强运动锻炼，将体重控制
在合理范围内；在户外的时
候注意佩戴墨镜减少紫外线
损伤；高血压的人控制好血

压；多吃含叶黄素和玉米黄
质丰富的食物，如菠菜、芥
蓝、枸杞等，甚至可以少量长
期通过药物补充维生素和叶
黄素。

平时可以对视力自我
检 查 ，自 己 可 绘 制 一 张
Amsler’s方格表：横行和竖
行分别 2 0 道，每条线间隔
0 . 5厘米，在整张表格中央
点上黑点。绘制完成后，距
离眼睛30厘米处平视，有近
视、远视、花眼的人需要佩
戴眼镜，分别挡住其中一只
眼睛，用另一只眼睛盯住黑
点，发现异常者应及时到正
规医院检查。

此外，当视力下降时，不
少中老年人都以为是“老花
眼”所致，如果两只眼睛的视
力差别较大时，基本可排除
老花眼的影响，应及时检查
确定。

膝关节 颈腰椎

告诉你一招

近年来因颈腰部疼痛到医院就
诊的人不少，通过CT、磁共振检查
发现，大多是椎体退变引起的，患者
常常是腰疼、坐骨神经疼、腿脚麻木
胀痛、头晕手麻、走不了远路等。由
于椎间盘是无血管组织，常规有效
成分很难进入病灶，导致该类疾病
久治不愈，病人痛苦不堪。

现在好了，黑骨头活络膏牌远
红外骨痛贴专门针对颈腰椎病、膝
关节病、肩周炎疼痛问题研制而成，
它通过局部贴敷，体表施治，皮下吸
收，可改善局部微循环、促进机体的
新陈代谢，适用于颈椎病、腰椎病、
椎间盘突出、膝关节骨炎、肩周炎的
贴敷治疗。它费用低，只需往患处轻
轻一贴，非常简单方便。自上市以
来，深受广大颈腰椎病、关节病患者
的喜爱，很值得一试；即日起买5盒
送2盒，详情咨询400-633-7638庆育
堂有售，省内可免费送货，货到付
款。

本报济南 9 月 2 1 日讯
（记者 陈晓丽）“抑郁”
对于现代社会人群来说，仿
佛是个流行而时髦的词汇。
但是，对于患有“抑郁症”的
群体来说，往往意味着难以
缓解的痛苦，甚至多次引起
轻生的想法。不过，到底只
是“抑郁情绪”还是“抑郁
症”？面对抑郁症，我们可以
做些什么？本周五（ 9 月 2 5

日）本报和山东省精神卫生
中心主办的健康大讲堂邀
请山东省精神卫生中心专
家高春霓开讲“抑郁症：21

世纪，一场心理的感冒”。广
大读者可于当天下午两点
到山东新闻大厦4楼西岳厅

参加。本报开通免费“抢座”
热线96706120，到场可免费
获赠精美健康读物。

调查显示，人的一生抑
郁症的发病率为5%，属于高
发病和常见病。从目前的统
计数据来看，全世界约有3 . 5

亿人正被抑郁症所困扰。而
各方面的影响，反复发作的
抑郁症预计可减少 7-11年
的正常寿命。不过，值得注
意的是，很多人对抑郁症并
没有正确的认识，怎样才算
患有抑郁症？怎样又只是暂
时的抑郁情绪？抑郁症的发
病有没有先兆表现？

尽管如此，患上抑郁症
并不意味着无尽的绝望。由

于抑郁症的发病原因并不
明确，目前的治疗手段主要
是“对症治疗”。目前，存在
多种抑郁症的治疗办法，包
括药物治疗、心理治疗、家
庭护理等多个方面，具体到
每位抑郁症患者而言，则需
要专业医生根据每个人的
情况制定个性化的治疗方
案。

在抑郁症的急性发作
得到缓解后，治疗过后的康
复训练就显得更为重要，包
括音乐疗法、运动疗法等。比
起急性期的治疗来说，康复训
练不仅能巩固治疗效果，而且
可以在社区或家庭进行，更方
便易行。只有治疗和康复训练
相结合，才能让抑郁症患者更
快地回归社会，成为健康人。

专家表示，为了让抑郁
症患者适应社会生活，家人
和朋友应该给予充分的支
持，最好帮助他们找一份简
单的工作，例如清洁、保安、

送报纸等。比起长期在家休
息，这样更能帮助他们保持
良好的心态。

为此，9月25日下午两
点，在山东新闻大厦4楼西
岳厅，本报健康大讲堂特邀
山东省精神卫生中心专家
高春霓开讲，讲座的题目是

《抑郁症：21世纪，一场心理
的感冒》。山东省精神卫生
中心主任医师高春霓多年
来一直从事精神分裂症、抑
郁症、神经症等精神疾病的
诊治，对抑郁症的治疗和康
复训练有独到的见解和丰
富的经验。

目前，免费“抢座”热线
已经开通，广大读者可拨打
96706120留下您的姓名和联
系方式进行报名，或者给生
命周刊官方微信平台发送
信息报名。到场的读者，将
获得精美礼品。活动现场，
专家还将现场解答读者的
提问。报名电话：96706120。

健康大讲堂关注“抑郁症”

抑抑郁郁症症治治疗疗后后如如何何康康复复训训练练？？

高春霓，山东省精神卫生中心主任医师，临床科主任，山东大学兼职教授。1983年毕业于山
东医科大学临床医疗系，至今从事精神卫生临床、教学、科研及预防工作近三十年，主要从事临
床精神病学和精神疾病康复医学研究。兼任中国音乐治疗学会常务理事，中华医学会精神医学
分会第六届委员会生物精神病学组委员，山东省康复医学会精神康复专业委员会副主任委员，
山东省医师协会精神科分会常务委员，山东省精神残疾及亲友协会副主席。已承担及参研厅级
科研项目6项，其中1项获国内领先成果鉴定。

专家简介：

大讲堂现场“堂粉”踊跃提问。

中华医学会第十三次

全国精神病学学术会议

在济召开

9月 17日至 20日，由中华医学
会、中华医学会精神医学分会主办，
山东省医学会承办，山东省精神卫
生中心协办的中华医学会第十三次
全国精神病学学术会议在济南召
开。中华医学会精神医学分会主任
委员于欣、山东省医学会会长包文
辉等领导出席了开幕式，中华医学
会副会长吴明江发来贺电。来自全
国从事精神医学科学研究、预防、临
床治疗、护理、康复等领域的2400余
名代表参加了大会。

会议围绕精神疾病领域的科学
研究、预防、治疗、护理和康复中的
热点、疑点、难点等问题进行了集中
深入的探讨。会议期间召开了58场
专题会议，并邀请了刘玉村、郑詹培
等国际国内知名学者和专家做了5

场专题报告，分享了国际领域内的
最新进展。会议期间，中华医学会精
神医学分会在山东省精神卫生中心
会议室召开了全委会和西部精神科
医师培训会，并对中心进行了参观
访问。

济南集美整形

盛大开业
海沫亲临现场“践行品质”

9月20日，亚洲知名连锁整形美
容品牌集美整形正式落户济南。开
业当天，集美特别邀请来自青海的
加措活佛与集美集团董事长吴鸣先
生共同开启了“让宝贝的嘴唇不再
残缺‘微笑天使’大型公益活动”，让
慈善与集美通行，让爱心照亮未来。

当天，济南电视台主持人海沫
也来到医院，并携手集美拉开了《品
质监督面对面》的活动序幕，活动针
对目前受人关注的医疗美容安全问
题，针砭时弊，深入剖析，在揭露当
下非法医疗美容黑幕的同时，也倡
导社会加大监督力度，创造更完善
的医美环境。

本次品质监督面对面活动，集
美特别邀请来10名品质监督员，他
们来自社会各界，从事着不同的职
业。几位品质监督员还纷纷表达了
自己对监督员这一身份的感言，表
达了对美容整形行业的美好愿景，
希望能够通过自己的微薄之力，促
使这个美丽行业朝着更规范、更健
康的方向发展。
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